

En la isla, un mes adelantado, 1'50
En el resto de España, trimestre, 5'00
Ultramar y Extranjero, lo que corresponde por aumento de franqueo.

Número suelto
DIEZ CÉNTIMOS

DIARIO DE UNIÓN REPUBLICANA

PUBLICA TODOS LOS DIAS, ESCEPTUANDO LOS DOMINGOS Y FESTIVOS.

Año 18.

Mahón, lunes 2 Mayo de 1898. (tarde)

Nº 5020

SECCION POLITICA

LA GUERRA

Situación inicial

La guerra ha estallado cogiéndonos a los españoles algo atrasados en materia de aprestos navales, y a los americanos más atrasados todavía en materia de aprestos militares; el resultado de estos dos atrasos es la situación actual, que voy a bosquejar rápidamente.

Los americanos con su flota (algo superior a la nuestra en número y tonelaje) concentrada cerca de Cuba dominan por ahora el mar, que rodea la isla, y pueden establecer el bloqueo impunemente. Ese bloqueo tiene que ir a romperlo nuestra escuadra cuando dentro de dos o tres semanas estén del todo listos los buques de que disponemos; enviar hoy los que están en San Vicente a buscar la escuadra americana (cuatro buques y tres destructores, contra cuádruple ó quintuple número) sería exponernos a una derrota segura, y a debilitarnos mortalmente para el resto de la guerra.

Los americanos no pueden movilizar, organizar y transportar un cuerpo de invasión improvisado en menos de un mes. Así, pues, antes de esa invasión la acción yankee estaba reducida al bloqueo más ó menos eficaz, y en todo caso á auxiliar á Máximo Gómez en forma de armas, municiones y algún centenar de aventureros.

Cuando pueda amenazar una expedición formal á nuestro ejército de Cuba, es decir cuando los yankees puedan desarrollar su acción terrestre, también nosotros podremos ya desarrollar la acción naval.

Ahora bien, lo más probable es lo siguiente: dentro de un mes empezará en Cuba la estación de las lluvias, y los Estados Unidos temerán los estragos del clima en sus tropas bisonas y poco acostumbradas á las privaciones.

Además, reunidas nuestras fuerzas navales, quedan en peligro las comunicaciones del cuerpo expedicionario, que desembarcase en Cuba, con el territorio yankee; y toda privación de subsistencias, medicinas, etc., etc., haría grandes estragos morales y materiales en las tropas americanas. Añádase que nuestros soldados se encargarían de ocupar los puntos más higiénicos, y dejar á los invasores los insolubles; y esto en el caso de que las lluvias hicieran imposible una campaña eficaz y ofensiva por parte nuestra, que no es probable.

Tomado todo esto en cuenta resulta que el verdadero problema en estos momentos consiste en lograr que haya buques que sean capaces de romper el bloqueo, para que las subsistencias en la Isla no escaseen, ni para los soldados, ni para los habitantes. Esto no es imposible ni mucho menos; los buques ya los tenemos y son el «Columbia» y el «Normandía» recientemente adquiridos; tienen velocidad suficiente para burlar la persecución de los buques de guerra americanos, y porte bastante para llevar en cada viaje la harina que se consume en Cuba en un par de semanas, á ración entera. Solo falta que los capitanes de esos buques conozcan bien la costa de la Isla, para saber aprovecharla.

Contrarrestados los efectos del bloqueo en el primer mes, con la escuadra del todo habilitada é intacta para esa época, el bloqueo tendría que aflojar necesariamente, precisamente cuando la acción terrestre de los yankees se encontraría paralizada por la estación de las lluvias.

No hay que olvidar que los jingoes han ofrecido al pueblo norteamericano una rápida y fácil victoria sobre España. La perspectiva de una guerra larga, las muchas bajas en Cuba si desembarcan allí, ó el fiasco de sus

fanfarronadas si no se desembarcan, cosas son con que no cuenta el ardor bélico de los yankees. Podrá entonces el partido de la guerra seguir imponiendo sacrificios á los partidarios de la paz? No entrarán en juego otras naciones para echar en cara á los Estados Unidos su impotencia para acabar la guerra; como éstos nos la echaron á nosotros respecto á Cuba?

En todo caso ese es nuestro camino si estamos decididos á no dejarnos vencer. Ahora si sólo se trata de un arranque de despecho y queremos salir pronto de dudas y sacrificios, el camino es muy distinto; pero debe señalarse el que sea partidario de él. Yo me atengo á lo expuesto.

GENARO ALAS.
(La Publicidad.)

En Filipinas

Para mejor inteligencia de las noticias que acaso lleguen sobre futuros encuentros en aguas de Filipinas, damos á continuación este resumen de las fuerzas que probablemente entrarán en combate:

La Escuadra Española

- Componen la escuadra española en Filipinas los barcos siguientes:
 - El «Castilla», crucero de primera clase, de 3.400 toneladas, que monta cuatro cañones Krupp de 15 centímetros, dos de 12, dos de 8, cuatro de 7 y cuatro de tiro rápido. Tiene un andar de 14 millas.
 - Crucero «Reina Mercedes», de 3.400 toneladas, de 15 millas de velocidad y con artillería Hontoria de 16 centímetros y 14 cañones de tiro rápido.
 - Crucero «Reina Cristina», de proporciones iguales á las del anterior, igual artillería y algo menos de marcha.
 - Crucero «Isla de Cuba», de 1.046 toneladas de desplazamiento, cubierta protectora, cuatro cañones de 12 centímetros, sistema Hontoria; 11 de tiro rápido y cuatro ametralladoras. Su velocidad es de 15 millas.
 - Crucero «Isla de Luzón», idéntico al anterior en tonelaje, artillado, defensa y velocidad.
 - Crucero «Don Antonio de Ulloa», de 1.152 toneladas, 14 millas de marcha y artillería igual á la de los anteriores.
 - Crucero «Don Juan de Austria», también de 1.152 toneladas y artillado del mismo modo.
 - Crucero «Velasco», del mismo tonelaje, de un andar de 13 millas, artillado con tres cañones Armstrong de 15 centímetros, dos de tiro rápido y dos ametralladoras.

Cañonero «Elcano», de 524 toneladas; «General Lezo», de 524, y «Marqués del Duero», de 500, y de una velocidad de 11,5 millas; «Quiros» y «Villalobos», de 340 toneladas, y buen número de otros como el «Albay», «Pampanga», «Paragua», «Panay» y «Bulusan», de 150 á 200 toneladas, con un cañón Hontoria de 9 centímetros y dos ametralladoras.

La escuadra yankee

La escuadra norteamericana que se dirige á Filipinas cuenta con un buen barco, el «Olimpia», crucero, no acorazado, pero con cubierta protectora; Desplaza 5.870 toneladas y tiene un andar de 21 millas con tiro forzado. Monta cuatro cañones de 20 centímetros, diez de 12 de tiro rápido y más de veinticinco, entre cañones de tiro rápido y ametralladoras.

A este buque sigue en importancia el «Baltimore», crucero de 4.500 toneladas y 20 millas de velocidad, con artillería análoga á la del «Olimpia»; pero este barco como el otro, llevan mucho tiempo sin limpiar sus fondos, por lo que su velocidad debe de haber disminuido mucho.

El «Releigh» fue uno de los cruceros que el año pasado anduvieron por los puertos de la Península. Es de 3.183 toneladas. Carece como los otros de coraza, tiene cubierta protectora y blindaje de poco espesor en la batería. Se le supone 20 millas de marcha.

El «Boston» es un crucero viejo de 3.000 toneladas, y al cual se le asignan 14 millas con tiro forzado.

Por último, el «Petrel» y el «Concord» son cañoneros con cubierta protectora y de 17 y 14 millas de andar respectivamente.

En Beziers

26 de abril.
Sabé V., Sr. Director, el afecto que los biterreses profesamos á los españoles, aumentado por las fraternales recepciones que se han hecho siempre en Barcelona y en Valencia á la banda «Lyre Biterroise». Varios certámenes musicales han tenido efecto en esta ciudad, en los cuales tomaron parte sociedades españolas; de aquí que se hayan aumentado las simpatías por España. Así comprenderá V. que el domingo pasado durante la corrida, cuando al salir las cuadrillas de Lagartijillo y Minuto, la «Lyre Biterroise» tocó la marcha real española, el público en masa se levantó y prorrumpió en vítores á España y á Cuba, armándose en un momento una manifestación deirante de entusiasmo por España. Muchos españoles asistentes á la corrida, lloraban al ver el simpático movimiento de los buenos biterreses; es una muestra de la gran simpatía que se ha despertado en esta ciudad por España y Cuba. Me consta que el Sr. Castelbón de Beauxhostes, director de la «Lyre Biterroise» se propone abrir una suscripción para la cual ya cuenta con

mil francos que ha recibido antes de llegar al cumplimiento de su idea. La cantidad que se recoja, será entregada al señor, Vicecónsul de España en esta ciudad.

El Sr. Castellón es merecedor de grandes alabanzas por parte de los españoles, pues en verdad ha demostrado aún más, según me consta, su amor á España.

Saint-Saens, el autor de «Sansón y Dalila», que profesa grandes simpatías á nuestro país, ha escrito una ópera trágico heroica, que será estrenada en las Arenas de Béziers, á instancias del Sr. Castellón de Beauhostes. Por decisión de Saint Saens, los beneficios que se obtengan en esta representación serán atribuidos á la suscripción nacional de España.

Un francés de bastante representación y no digo más para indicarle claramente, me ha dicho: «Cher ami, comptez sur nous, Français, car si notre gouvernement ne voulait pas nous l'obligerons á secourir nos frères.»

Ya le tendré al corriente de lo que aquí ocurra referente á la cuestión candente.

MAHÓN

La Junta Directiva de la Asociación de Beneficencia, que habia hecho grandes esfuerzos para poder conseguir un aumento de ingresos, á fin de socorrer á cuantas familias pobres le necesitaran, ha visto de nuevo defraudadas sus ilusiones, viéndose de nuevo precisada á realizar su ideal por falta de recursos pecuniarios. Durante el mes de Marzo distribuyó en socorros, 645'55 ptas. más de lo recaudado en dicho mes, y en el mes de Abril, aun contando con el extraordinario ingreso de la Semana Santa, también los gastos superarán á los ingresos, mermandose de tal manera los escasos fondos que en caja habia, que la Junta, por no saldar con déficit las cuentas sucesivas, bien á pesar suyo, se ha visto obligada á disminuir los socorros, ante la imposibilidad de poderlos sufragar.

Esta mañana se han reunido en la plaza de la Esplanada de esta ciudad, un número considerable de oficiales zapateros que con motivo de la crisis industrial, que a travésamos, se hallan faltos de trabajo y por consiguiente sin medios de subsistencia.

El objeto de la reunión de hoy ha sido únicamente para acordar una manifestación á las autoridades, que según creemos tendrá lugar mañana.

La música del Regional n.º 2 de guarnición en esta ciudad, obsequió anoche con una serenata al general de brigada Sr. Sanchez Avellan, tocando escogidas piezas de su vasto repertorio frente al domicilio, donde se aloja, sito en la calle de San Roque, viéndose con tal motivo dicha calle muy concurrida.

Leemos en «El Liberal» de Madrid llegado en el correo de ayer, que nuestro distinguido amigo D. Rafael Prieto y Caules, ha sido designado para formar parte de la Comisión de Presupuestos, juntamente con los señores Becerro de Bengoa, Requejo y otros.

En la tarde de ayer cayeron al mar junto al muelle de la Aduana de nuestro puerto, dos niños de corta edad, los que indudablemente hubieran perecido ahogados, á no ser por el arrojo del barquillero Cristobal Portella, que sin medir el peligro se tiró al agua, logrando sacar salvos á las dos criaturas.

El acto llevado á cabo por el referido Portella, es de los que deben ser recompensados, lo cual creemos no dejará de proponer á la Junta de Salvamento de naufragos, nuestra primera autoridad de Marina.

De los 21 excedentes de cupo del reemplazo de 1897 que corresponden á este distrito municipal para ser destinados á cuerpo, los cuales deben embarcar mañana en el vapor correo de Palma, hasta hoy se habian redimido 5, y 1 que ya está sirviendo, quedando 15 para marchar á concentrarse en la zona.

La Gaceta del 15 de Abril publica el R. D. del 12 de los mismos, estableciendo los estatutos para el régimen de los Colegios médicos y farmacéuticos provinciales que se han de fundar, á fin de que la colegiación de los facultativos de ambas clases sea, desde hoy en adelante, obligatoria.

Las juntas de gobierno de dichos Colegios, representarán los Jurados de calificación á que hace referencia la ley de Sanidad vigente, en su artículo 80 y tendrán por objeto prevenir, amonestar y calificar las faltas que cometan los Profesores en el ejercicio de sus respectivas Facultades; regularizar sus honorarios; reprimir los abusos profesionales que cometieren; y establecer una severa moral médica.

Una vez constituidos estos Colegios provinciales, deberán considerarse disueltos todos los Colegios particulares que existen de las expresadas clases profesionales.

«El Imparcial» publica un telegrama de Roma que dice lo siguiente:

Monseñor Rampolla, secretario de Estado del Papa, ha ordenado la publicación de una nota oficiosa, en la cual se declara que el Vaticano mantendrá una neutralidad estricta entre España y los Estados Unidos.

Si se llegara á ordenar preces públicas, éstas tendrán por objeto exclusivamente impetrar de Dios el establecimiento de la paz.

¿Comentarios? Que los haga el público á su gusto y quedará satisfecho.

El Vice Cónsul de Inglaterra en esta plaza D. Bartolomé Escudero se ha hecho cargo del Vice-Consulado americano que estaba vacante por renuncia del que lo desempeñaba.

REGISTRO CIVIL.

Inscripciones que han tenido lugar en el mismo durante el mes de Abril último:

Table with 2 columns: Category and Count. Casamientos: 5, Nacimientos: 28, Defunciones: 23.

El miércoles próximo saldrá para Alayor desde la extremidad de la calle del Castillo, el coche de Pedro Antonio Gomez, regresando á las ocho de la noche del mismo día.

Admite pasajeros á precios económicos.

El Sr. Alcalde de esta ciudad también nos ha remitido el telegrama del Gobernador de la provincia, que por ser idéntico al que ya nos habla comunicado el Sr. Delegado del Gobierno, nos creemos relevados de publicar.

Sociedad General de Alumbrado

La Junta de Gobierno de esta Sociedad ha acordado en sesión de hoy, que desde el 15 del actual se cobre el consumo de gas á razon de treinta y cinco céntimos de peseta el metro cúbico, como consecuencia de la gran subida de los carbonos. Este mayor precio debe entenderse como transitorio y mientras duren las circunstancias actuales; debiendo advertir á los señores abonados, que los cinco céntimos con que se eleva el precio del metro cúbico, no equivale ni con mucho al que han tenido los carbonos.

Mañón 2 de Mayo de 1898.—El Gerente.—Juan F. Tallavull.

Crónica marítima

CAPITANIA DE PUERTO

Buques entrados

De Palma vapor correo «Puerto Mahón», cap. D. Juan Vila, con 17 tripulantes, 47 pas., efectos y ballaja.

1898

Hoja del Calendario para mañana

Mayo 3 Martes

La invención de la Santa Cruz. Sale el sol á las 4:59.—Póngese á las 6:56. Luna: Sale 3:26 T.—Póngese 3:57 M.

Sección Telegráfica

(SERVICIO PARTICULAR)

Madrid 2, 10 m.

El Consul inglés de Manila conferenció con el Almirante de la escuadra yankee. Después del bombardeo de Cavite ha sido bloqueada Manila. La población emigra.

Se ha salvado la tripulación del «Mindanao».

Madrid 2, 10 m.

Dícese que en el combate de Cavite perdimos cinco barcos y tuvimos 400 bajas.

La mayoría de la población ha sido destruida por el incendio.

El gobierno ha acordado crear un impuesto sobre la exportación de trigo.

La Delegación especial del Gobierno de S. M. en esta isla, nos ha facilitado para su publicación el siguiente telegrama:

Gobernador á Delegado.—El Exmo. señor Ministro de la Gobernación me dice en telegrama de hoy que apesar de la bizarría de nuestros marinos la Escuadra de Filipinas ha debido sufrir un grave contratiempo ante la superioridad y número de los barcos Norte Americanos se han incendiado el «Reina Cristina» y el «Castilla», ha habido necesidad de hechar á pique algunos buques pequeños é indefensos para evitar que se apoderase de ellos el enemigo. Hay numerosas bajas entre ellos la del Capitán de Navío Cadalso gloriosamente muerto en defensa de la Patria.

Mahón 2 Mayo 1898.—José Vidal

«La Marítima» compañía mahonesa de vapores nos ha facilitado para su publicación el siguiente telegrama:

Barcelona 2, 9 m. Foudeado «Menorquin», á las seis sin novedad: calmas.—Ginart.

DON JUAN BIALE COLL

Alcalde de esta ciudad. Hago saber: Que en este Ayuntamiento se insituye expediente de exención del servicio militar activo propuesta por el mozo número 85 del reemplazo del corriente año, Miguel Carreras Carreras hijo de Pedro y de Susana que ha alegado inutilidad física contraída con posterioridad á la vispera del día señalado para emprender los mozos la marcha á la capital de la provincia. Lo que se anuncia para que los interesados puedan hacer las reclamaciones que crean oportunas en pró ó en contra de la exención alegada.

Mahón 2 Mayo de 1898.—J. Biale y Coll

Banco de Mahón

COTIZACIONES LOCALES

Table with 3 columns: Item, Price 1, Price 2. Industrial Mahonesa: 60'00, 20'00; Banco de Mahón: 134'00, 32'50; Eléctrica Mahonesa: 100'00, 40'00; Soc. gen. Alumbrado: 1'2'00, 104'50; Marítima: 90'00, 98'00; Maquinista Naval: 60'00, 93'00.

Centro General de Negocios

Esta Sociedad compra ORO español y extranjero con una prima crecidísima.—Mahón 19 Abril de 1898.—González, Carreras y C.

En venta

Lo está una casita de recreo en Villa Carlos calle de la Iglesia sin número cerca al mirador.

Informarán en Mahón Castillo 26.

B. FABREGUES, IMPRESOR. Calle Nueva n.º 25. Talleres: calle de San José, 69.